
■ 中国妇女报全媒体记者 钟玲

一袭红衣、黑裤，走在乡间小路上
的何幸福，像一团跳动的火苗，风风火
火地去找万家庄村支书万善堂“要个
说法”……这是电视剧《幸福到万家》
的前几集曾多次出现过的画面，与此
同时，#何幸福好敢##何幸福讲理有什
么错？#等与何幸福有关的话题，也频
频出现在微博热搜上。自6月29日
《幸福到万家》开播以来，淳朴、倔强的
农村女孩何幸福的人生际遇，每一天
都在牵动着观众的心。

对剧中的女主人公何幸福产生共
情的不只是观众，还有何幸福的扮演
者青年演员赵丽颖。在接受中国妇女
报全媒体记者的独家专访时，谈及自
己这次饰演的角色何幸福，赵丽颖不
止一次提到了“心疼”，也不止一次提
到了“钦佩”。

“何幸福，就是个努力生活的
普通人”

电视剧《幸福到万家》改编自作
家陈源斌的小说《秋菊传奇》，不同于
原著的创作背景，剧中的时代设定在
2009年前后，新的叙述语境下，何幸
福的人物性格、生存环境与原著中的
人物早已千差万别。但生活的烦恼，
却依然如故。

婚礼当天自己的妹妹遭遇“闹
婚”，本想求一句道歉自己却成众矢之
的；刚刚贷款建大棚种菜就遇到村里
建厂占地，要求合理赔偿的诉求却经
历了一波三折；大棚被拆、丈夫被踢、
公公气吐血，挺着大肚子奔波着求公
道的何幸福，成了不被村里人理解的

“孤勇者”……这是剧中的何幸福婚后
的种种遭遇，进城之前的何幸福，每一
天都在与农村的陋习和生活的不公做
抗争。如今为之愤愤不平的观众们，
或许不会想到，在拍摄过程中，经历着
何幸福经历的一切的赵丽颖，在投入
这个角色时也处于“愤怒”的状态。她
笑言：“拍戏的时候，我每天都很气
愤。白天演戏的时候一直在要说法、

讲道理，生气；晚上回去复盘一下白天
的内容，还生气；再看看明天要演的剧
情，更生气了！”

好在，剧中的何幸福进城后的生
活，有了“翻天覆地”的变化，她的笑颜
绽放得越来越多。从自食其力找到幼
教中心当保洁员的工作，到去关涛的律
师事务所为当一名前台而努力学习各
种知识，何幸福的每一天，都在进步中
成长。而事实上，和观众看到的何幸福
嫁入万家庄、离乡进城、返乡创业的叙
事过程不同，拍摄时首先拍摄的是何幸
福进城打工的戏份，回忆起来，赵丽颖
说：“现在想想，那可能是何幸福最快乐
的一段时光，每一天都正能量满满。”

处在人生不同阶段的女性具备不
同的人物内韵，赵丽颖捕捉到了两者
之间的差异，也凭借自己对角色的理
解演绎出何幸福在不同时期的不同状
态。于是，荧幕上，城里打工时的何幸
福，眼睛里闪烁着希望的光芒；而在万
家庄时的何幸福，面容多了一丝疲
惫。但无论在什么时候，何幸福又呈
现出相同的特质：坚强、勇敢、勤奋。

在赵丽颖看来，何幸福有超越原
著人物形象的一面，除了拥有传统农
村女性的善良、正直、真诚，何幸福还
勤奋好学、敢作敢为，这也是何幸福这
个角色最打动赵丽颖的地方，“有时我
也会问自己，遇到何幸福遇到的一切，
我会怎么做？我想我可能没有她那么
勇敢。在饰演这个角色的过程中，我
一直很钦佩何幸福，作为一个已婚的
农村女性，她没有停下追寻梦想的脚
步，时刻保持着求知欲。”

没有夸张的主角光环，没有开挂
的“金手指”，积极向上的何幸福，用自
己平凡的奋斗历程，让荧幕外更多的
人与之产生情感共鸣，心疼她的勇往
直前，佩服她的无所畏惧。

“可能有人会有疑问，像何幸福这
样执着的人现实里真的存在吗？但我
的确在生活中见过，也是很有上进心，
很有原则，坚持自己想法的姑娘。”赵
丽颖说。

一次次地与何幸福共情，与她同喜

同悲，让赵丽颖也从她的角度重新体味
了人生，对生活有了新的认知，“剧中的
何幸福说了很多‘金句’，‘使劲活好好
活’是她常常挂在嘴边的台词，这句话
一开始没有那么打动我，但是后来，我
却觉得这是最朴实、最能戳中人心的语
言。其实，何幸福就是一个努力生活的
平凡女性，但她的不气馁是一种很强悍
的精神力量，看到她的阳光，你自然而
然地就会被她所感染。”

陪伴何幸福的“进阶之路”，
是我最大的收获

当问起在《幸福到万家》的拍摄过
程中是否有遗憾时，赵丽颖简洁地回
答：“没拍够！”

遗憾只有一个，收获却有很多。
五个月的时间，与何幸福一起经

历新时代乡村女性的新奋斗、新生活，
赵丽颖很开心在拍摄《幸福到万家》的
日子里，拥有了一段置身田园山野的
生活，“看很多次日升日落，和大自然
有了更多亲近机会的同时，我也多了

‘何幸福’这样一个‘朋友’。”
对于这个“朋友”，赵丽颖如此形

容：“何幸福就像一块璞玉。”
很少出演现实农村题材剧的赵丽

颖，为了让自己更贴近何幸福，舍弃了
之前积累的并不适用于何幸福的一些
表演经验，而选择用更真实、更直观的
理解来塑造何幸福这个人物，“我抛弃
了那些复杂的东西和情绪，只想保留
何幸福最原始的心态和性格。”

将过往经验一切归零，深入理解
人物的现实处境，是赵丽颖塑造何幸
福的“密钥”，事实证明，返璞归真的何
幸福，呈现出了这个角色最本真、最淳
朴的一面，包括她初期的执拗与懵懂，
也包括她的直来直往，她的越挫越勇。

何幸福这个女性形象的最终呈
现，符合了时代对女性自我价值的主
流期待。

导演郑晓龙在一些采访中也毫
不吝啬地表达对赵丽颖的欣赏，更直
言“她是最合适何幸福这个角色的人
选，她的身上有何幸福骨子里的倔强

和蓬勃的生命力”。
时隔多年，这是赵丽颖与导演郑晓

龙的第二次合作。曾经，她是郑晓龙作
品《金婚》中戏份并不多却承担重要作用
的三女儿佟多多，而今天，她是《幸福到
万家》里的女主角与灵魂人物何幸福。

15年的光阴似箭，赵丽颖的心态已
与当初截然不同，“与郑晓龙导演第一次
合作时，我心底的愿望就是未来有一天
能拍上郑导执导的作品，这与何幸福对
生活的小小的追求有相同之处。当时，
我还没有多少表演经验，拍戏的过程主
要是学习和了解。而在电视剧《幸福到
万家》整个拍摄过程中，郑导一直鼓励我
提出自己的想法，和他一起交流、讨论如
何能让我更贴近何幸福这个角色。”

与导演之间不断地沟通，增强了
赵丽颖对这个角色的理解和认识：“成
长之于何幸福，就是她不断地进阶，努
力成为更好的自己。”

剧中的何幸福，随着她眼界越来
越开阔，她的人生也不再局限于自身
的利益与发展，她拥有了更深远的想
法与目标。故事的结局，何幸福回到
万家庄创业，遇到环境污染，她再次站
出来“讨公道”，但这一次，她不只是为
自己、为家人，而是为广大村民维权。

“何幸福一直在成长、升华，可以
说她就是新时代女性的榜样。”赵丽颖
这样解读何幸福的人物内涵：“何幸福
代表着新时代农村女性的崭新样貌，
她向大家证明了，不是只有在城市中
才能找到自己的位置和归属感，为家
乡的建设做贡献同样值得被肯定。”

“灼灼璞玉，静世芳华”，普通人也
能够照耀世界。这是何幸福对于《幸
福到万家》的意义，也是何幸福这样自
强自立的女性对于时代的意义。

而与何幸福一起携手完成她的这
段不平凡的人生路，对于赵丽颖来说，就
是这部剧带给她的最大收获。《幸福到万
家》让她不只见证了一个平凡女性的自
我成长，也见证了时代洪流里女性思维
与精神的转变。至今，她还记得剧中何
幸福的另一句经典台词：“人不应该只是
活着，还要能活得明白，活出自我。”
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■ 吴玫

“只见那绿衣女子坐在人群中兀自
弹着琵琶，眼光一转，一脸哀愁，那模样，
还真有一些像蒋芸。赵文韶眼神黯然，
未置可否。”这一段，出现在《阮途记——
飞廉的江湖奇谈》一书的首篇《浮舟记》
里，那时，舒飞廉笔下的这个故事，刚刚
起兴。

未到高潮处，已惹有心人，就这貌似
无奇的过渡句，怎么就让我读罢《阮途
记》多天以后还放不下呢？

要先交代清楚赵文韶和蒋芸是谁，
彼此又是什么关系：“那时候他们只有十
二三岁吧，她已出落成一个娇艳的小美
人了。不知道是谁多舌，她请他吃粥这
件事，被其他的几个表姐知道了，后来一
见到他，就拿来取笑，让他恨不得找一条
地缝钻进去”，同样来自《浮舟记》的这段
叙述，将一对男女两小无猜的情状，交代
得无邪又饱满。这一对小儿女中，他，是
赵文韶；她，是蒋芸。而“那时候”这一时
间状语表明，此段描述的是一段往事。
以我们的生活经验来体会一下，多年以
后一个人会在怎样的情形下如此深情地
回忆一段往事？唯有此情存于追忆中。
如若一段相思未成曲调，由此而生的怅
惘恐怕是想而未得的遗憾；但是，赵文韶
与蒋芸已经夫妻一场了呀，只是婚后为
了守孝为了功名，赵文韶与蒋芸聚少离
多，待到那年于京城落第后打算与蒋芸
长相厮守时，蒋芸却病死在随父兄赶往
武昌的舟船中，一对青梅竹马的夫妻从
此天人永隔。

十二三岁就彼此心生好感，后来又成
为那个婚姻全凭媒妁之言的年代里的幸
运儿，赵文韶与蒋芸之间的感情有多炽
烈，无须赘言。如此情深意切的夫妻，哪
怕婚后三年里很少在一起，赵文韶在强盗
窝里蓦然遇见一众吹弹笛箫琵琶的彩衣
女子中有一个酷肖蒋芸的，纵然妻兄言之
凿凿地告诉赵文韶蒋芸已经病故，对爱妻
念念不忘的丈夫就真的不想趋近那女子
求证一番？但在舒飞廉的笔下，赵文韶只
是“眼神黯然”了一下。初读《浮舟记》，我
以为那一笔已是最冷酷的。

已成强盗之子张竖老师的赵文韶
在岛上安居下来后，两个多月飞逝而过，
那一日赵文韶于授课间隙在岛上闲逛，
与一块书有“江淮蒋芸之墓”的墓碑迎头
撞上，也就是说两个月前那位疑是蒋芸
的弹琵琶的女子，还真是蒋芸。只因意

兴阑珊中的赵文韶看见那女子后只“眼
神黯然”了一下便作了罢，这就错过了与
爱妻重聚的良机——最冷的一笔原来在
此。

“中秋后，有几个女子染上时疫死
去”，这是舒飞廉写在小说里的蒋芸的死
因，然而，接踵而至的这一段，“几年前张
横（小说中的强盗）由江上将她抢来，这
小娘子就一直与老尼住在一起。她是与
父兄一道赴武昌任上，被张横在船上拦
住的。她要求一个人留下来，保全父兄
上岸……”这样的描述让我相信，蒋芸并
非死于时疫，而是死于心碎。在赵文韶
的记忆深处“天性里本来就有一段娇憨
淘气，只是被温文的样貌掩住了”的蒋
芸，在父兄为自保将她留给强盗后，她尚
能按下对自私的父兄的不满怀里藏着刀
以抵抗张横的染指并求苟活，那么，远远
看见自己从十二三岁时就愿意为他煮一
碗热气腾腾米粥的夫君居然像父兄一样
放弃了自己，蒋芸从此心如枯井，时疫只
是压死蒋芸的最后一根稻草。

当然，蒋芸认出了赵文韶，只是我的
猜测，舒飞廉从来不曾肯定过。《阮途记》
是一本非常奇怪的虚构作品，均已“**
记”为篇名的九篇长短不一的武侠小说，
虽都独自成篇，却又互相咬合，比如，出
现在《浮舟记》里的赵文韶、张横、张竖、
周丰年、李芸等人，又会出现在后面的篇
什里，或者成为另一个故事的配角，或者
再挑起一个故事的大梁，所以，蒋芸虽然
早早死于《浮舟记》，却也偶尔会被赵文
韶提起，可哪一次念叨着蒋芸这个名字，
舒飞廉都没有让赵文韶反省过哪怕一
次，当年自己只与爱妻相隔十数人时，没
有尝试趋近去认一认，到底是自己认不
出，还是下意识地认定蒋芸已被强盗侮
辱过从而唯恐避之所不及？

蒋芸的命运，就是武侠小说中女性
的结局吗？可惜，舒飞廉的《阮途记》是
我认真读完的第一本武侠小说。虽然承
认自己没有完整读过一本金庸的武侠小
说，可能会被数量庞大的金庸迷们嗤之
以鼻，但也不能假装自己非常熟悉金庸
笔下的小龙女、黄蓉、任盈盈等女性角
色，从而断言所有武侠小说的女性都是
蒋芸，不过我能确定，《阮途记》中的女性
角色都是蒋芸。

与蒋芸同名不同姓的李芸，是《阮途
记》中出场次数最多、出场时间最长的女
子。李芸本是风尘女，被草寇张横相中
后得以重写自己的命运——说是重写，

不还是以自己的姿色和能逗男人开心的
本事博得张横欢心的吗？张横死后，李
芸改投赵文韶的怀抱，虽然舒飞廉将赵
文韶与李芸的男女之情写得极为干净，
又因为张横之子张竖紧随着他们，成为
蒋芸之后赵文韶女人的李芸，表现得更
多的是她的母爱，但是，其在关键时刻助
张竖一臂之力的居然是她弥散着香气的
裹脚布——武侠世界的女性，终究只能
是一朵女人花。

以赵文韶为主角的故事里女性才如
飘零的浮萍吗？葛晴是袁安的妻子，他
们夫妻是《阮途记》的第二篇《洞庭记》的
主角。“这一年二月，袁安驾舟，载着葛晴
由桃花源出来，穿过洞庭，去一个名叫汉
寿的湘北小镇。葛晴坐在船头，看着在
茫茫春水中俯身划桨的袁安，发现经过
五六年的隐逸，他已眼角微皱、胡须蓄起、
体态微丰，由当初的桀骜少年，变作了一
个初染岁月风霜的中年男人”，《洞庭记》
的起始段落，不着一个“爱”字，他们夫妻
的恩爱已经溢出了纸面。然而，就是这
样一对夫妻，葛晴自度自己在袁安心目
中的地位，不也是对方生命中的过客
吗？“你在桃花源里的时间已经尽了，你越
滞留桃源，你心里就会越苦闷。这七八
年，生儿育女，已经足够，比起飞廉与外婆
在一起电光石火般的年月，已经够长
了。你到江湖上去，我得空，会去看望你，
有一天，你老了，厌倦了游侠生涯，回到桃
源，我还会在那里，在水田里，在织机上，
在孩子们中间”，如葛晴这般冰雪聪明的
女子，不也只能依附着男人飘零在武侠
世界里吗？

就连慧能，几乎贯穿《阮途记》始终
的师太，修行了三辈子后貌似已经心如
止水，却依然时不时地陷入“我还是让他
走了”的惆怅中。舒飞廉的武侠世界，终
究还是男性的地盘，女性只能是陪衬，这
真叫人倍觉遗憾。

“我还是让他走了”……舒飞廉的武侠世界，终究还是男性的地
盘，女性只能是陪衬，这真叫人倍觉遗憾。 女指挥家何时才能不是热点话题？

■ 区听涛

在当今全球古典音乐领域里，女性正发挥着
越来越重要的作用，许多优秀的女作曲家、女歌
唱家、女演奏家活跃在乐坛上，关于她们的活动
报道见诸报端或出现在大小屏幕上，人们习以为
常。唯独关于女指挥家任职或离职的新闻，时常
会成为欧美音乐界的热点话题。

2022年1月，乌克兰籍女指挥家奥卡萨娜·
丽尼夫被任命为意大利波罗尼亚市立歌剧院音
乐总监，成为世界歌剧之乡意大利历史上首位女
指挥家，被意大利媒体称为“创造了历史”。

此前，丽尼夫一直活跃在古典音乐大国德
国、奥地利，曾担任德国巴伐利亚国家歌剧院的
首席指挥助理，并成为德国拜罗伊特音乐节145
年历史上第一位女指挥家。2017年她转至奥地
利格拉兹歌剧院担任首席指挥。

丽尼夫对媒体表示，她甚至不知道自己竟然
“创造了历史”，自己只是对在意大利的新角色充
满期待，并希望今后作为指挥的道路能平坦一些。

奥卡萨娜·丽尼夫的经历正是女指挥家群体
职业生涯的一个缩影。关于女性是否适合指挥交
响乐团，在欧美音乐界历来都有所争议。人们普
遍认为，乐团指挥是一个具有权力的位置，例如，
指挥大师卡拉扬被称为“指挥帝王”，俄裔指挥家
捷杰耶夫被称作“指挥沙皇”，也就不足为怪了。

芬兰的约尔马·帕努拉教授在2014年一次
电视节目中说，女性不适合指挥类似布鲁克纳、
斯特拉文斯基作品等“男性化”音乐，只能指挥德
彪西作品等“女性化”音乐。

现任澳大利亚悉尼交响乐团首席指挥的西
蒙娜·杨，多年来一直为女指挥家“正名”，呼吁权
利平等。她认为，人们犯了一个基本错误，即男
性代表强大，女性代表敏感，而实际上不管是男
性或女性音乐家，都需要有强大和敏感两方面。

一直以来，女性在突破音乐界的性别刻板印
象方面做出了巨大努力，世界各地的杰出女指挥
家都在为获得认可而斗争。

从欧洲音乐史上看，意大利的弗兰切斯卡·卡
契尼是第一位女作曲家、歌剧家兼指挥。奥地利

的玛丽亚安娜·冯·马蒂安娜（1744-1812）也是
集作曲、歌唱和指挥于一身，她于1783年在维也
纳指挥了自己创作的清唱剧首演。法国人纳迪
亚·布朗热（1887-1979）虽以作曲闻名，但是作为
女指挥家于1938年指挥了美国规模最大、最优秀
的波士顿交响乐团，成为该团历史上的第一次。

在德国，1977年，瑞士人西尔维亚·卡度芙成
为德国的第一位女性指挥兼音乐总监，就职于索林
根城市交响乐团。1961出生于澳大利亚的西蒙娜·
杨，在2005～2015年期间任德国汉堡国家歌剧院院
长兼音乐总监。2016年之前，爱沙尼亚籍女指挥家
克里斯蒂娜·珀斯卡（1978年出生）曾出任柏林喜歌
剧院乐团指挥。乔安娜·马尔维茨（1986年出生）作
为欧洲最年轻的指挥兼音乐总监，曾就职于德国艾
尔福特剧院，2018/2019音乐季起，担任纽伦堡国家
歌剧院音乐总监兼爱乐乐团指挥……

2021年1月，国内公映了由荷兰、比利时共
同拍摄的电影《指挥家》，是根据安东尼娅·布里
科的经历改编的，讲述了20世纪初期，她从纽约
音乐厅领位员成长为知名指挥家的励志故事。
安东尼娅·布里科（1902-1989），曾指挥过洛杉
矶爱乐乐团、旧金山交响乐团等一流乐团，并在
1930年首次指挥了著名的柏林爱乐乐团，成为
第一位被国际上广泛认可和关注的女指挥家。

当今，美国最著名的女指挥家是马琳·阿尔
索普（1956年出生），她曾担任美国巴尔的摩交
响乐团总监，是美国交响乐团中职位最高的女
性。2019年9月起，她任维也纳交响乐团首席指
挥，并指挥了奥地利广播交响乐团。

另外，1980年出生于美国纽约的墨西哥裔
女指挥家阿隆德拉·帕拉，近年来也获得了音乐
界和观众的高度关注，她于2015～2019年担任
昆士兰交响乐团总监，2017年还获得了“墨西哥
文化大使”称号。

尽管如此，从全球来看，女指挥家数量依然
很少，即便在古典音乐普及度较高的欧洲和北美
国家也不例外。德国巴伐利亚古典音乐广播
2017年11月的一份统计显示，德国有130多家
交响乐团，而女指挥家屈指可数，仅有 3 名。
2013年，只有一位女性指挥家跻身全球前100
位最忙碌的指挥家行列，但从2019年的数据看
来，这个数字已经达到8位。这让人喜悦，也仍
然令人颇为遗憾。

德国慕尼黑曾举办过一次女性音乐论坛会，
会上有一个议题：“女指挥家出现在维也纳新年
音乐会上，还要等多久？”与会专家学者得出的结
论是，也许在五年、十年以后。

看来，女指挥家不再成为热点话题，音乐界
还需不断努力。就像《指挥家》中，布里科面对
严师穆克郑重其事地说出的那句感人台词：“就
算你不帮我，我仍然要成为指挥家；为了音乐，
我宁可放弃生命。”

文化观观澜澜
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赵丽颖：“何幸福”就像一块璞玉

焦点人人物物

与何幸福一起携手
完成她的这段不平凡的
人生路，对于赵丽颖来
说，就是这部剧带给她
的最大收获。《幸福到万
家》让她不只见证了一
个平凡女性的自我成
长，也见证了时代洪流
里女性思维与精神的转
变。至今，她还记得剧
中何幸福的另一句经典
台词：“人不应该只是活
着，还要能活得明白，活
出自我。”


